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Вспоминая Юрия Николаевича Столярова

In Memory of Yuri Nikolaevich Stolyarov

Совсем недавно библиотечная общественность 
страны отмечала юбилей выдающегося ученого 
Юрия Николаевича Столярова. Вместе со всеми 
чествовали этого авторитетного исследователя 
и специалисты ГПНТБ СО РАН 1. 

Ю. Н. Столяров – это целый мир, библиотечная 
вселенная, он автор и составитель более 800 тру-
дов по проблемам общего библиотековедения, 
фондоведения, подготовки библиотечных кадров, 
истории библиотечного дела, документологии, 
книговедения, информатики, культурологии. 
И несмотря на то что Ю. Н. Столяров ушел от нас 
(30 октября 1938 г. – 22 января 2024 г.), он продол-
жает жить в этом библиотечном мире, и многие 
из нас будут его вспоминать, соизмеряя свой путь 
с мыслями и идеями этого ученого.

О. Л. Лаврик, д-р пед. наук, профессор, главный 
научный сотрудник лаборатории информа-
ционно- системного анализа, ГПНТБ СО РАН, 
Новосибирск, Россия
В 1980-х гг. я уже много слышала о Юрии 
Николаевиче Столярове, главным образом о его 
подходе к библиотеке как четырехэлементной 
структуре, о спорах вокруг его монографии, 

1  Библиотечная общественность России отмечает юби-
лей выдающегося ученого Юрия Николаевича Столярова 
// Труды ГПНТБ СО РАН. 2023. № 4. С. 11–12.

 которую, безусловно, читала, готовясь к кандидат-
скому экзамену по специальности. И на этом самом 
экзамене, в декабре 1988 г., я увидела его первый раз. 
Вторая встреча с Юрием Николаевичем произошла 
на защите моей кандидатской диссертации в октябре 
1990 г., когда он был председателем диссертацион-
ного совета МГИК. Помню, меня поразила тогда его 
интерпретация результатов моего исследования 
и взгляд на перспективы развития темы.

После этого мы несколько раз встречались 
с Юрием Николаевичем на конференциях в Крыму, 
где он дал мне много полезных советов по поводу 
того, как развивать и что включать в только 
что организованный ГПНТБ СО РАН журнал 
«Библиосфера» (2005), а также в Звенигороде, 
когда он был поглощен работой над наследием 
Ф. Грека. Встречались мы с ним пару раз по делам 
и в Челябинске на обсуждении вопроса о нашей 
ваковской специальности (это было, если не 
ошибаюсь, еще в начале XXI в.). Потом Юрий 
Николаевич попросил меня оппонировать его 
докторантке. На этой защите он вел себя как 
истинный рыцарь.

Одна из последних работ Ю. Н. Столярова – ре-
цензия на библиографический указатель ра-
бот А. Ю. Самарина – была опубликована в № 4 
 журнала «Библиосфера» за 2023 г.
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Вспоминая Ю. Н. Столярова, не могу не при-
вести мнение о нем моего бывшего директора 
Б. С. Елепова. Борис Степанович неоднократно 
консультировался с Юрием Николаевичем во 
время написания своей докторской диссертации, 
и советы столь опытного ученого были очень 
важны для ее успешной защиты. В год смерти 
Б. С. Елепова, в 2016 г., Я. Л. Шрайберг на очеред-
ной Крымской конференции организовал секцию, 
посвященную его памяти, и присутствовавший там 
Юрий Николаевич выразил искреннее сожаление 
по поводу утраты и произнес светлые, запоми-
нающиеся слова…

О. П. Федотова, канд. пед. наук, стар-
ший научный сотрудник отдела научно- 
исследовательской и методической работы, 
ГПНТБ СО РАН, Новосибирск, Россия
С работами Юрия Николаевича я познакомилась 
задолго до того, как мне повезло узнать его лично. 
Поступив в аспирантуру ГПНТБ СО РАН и став 
заведующим отделом хранения фондов, я, есте-
ственно, планировала свое диссертационное 
исследование связанным тематически и практи-
чески непосредственно со сферой своих произ-
водственных интересов. А с кем посоветоваться? 
Научный руководитель, Тамара Анатольевна 
Жданова, имела к фондам косвенное отношение… 
Очень неравнодушный человек – д-р ист. наук 
Сергей Антонович Пайчадзе – посоветовал обра-
титься к Ю. Н. Столярову: «Лучше него фондоведа 
нет!» – и обещал посодействовать в решении этого 
вопроса. Я с радостью согласилась, позвонила 
Юрию Николаевичу, сказала пароль: «Я от Сергея 
Антоновича», мы немного поговорили о моей 
проблеме, и вдруг он предложил: «А приезжайте 
к нам в МГИК в сентябре. У нас будут проходить 
долгосрочные курсы повышения квалификации 
для преподавателей библиотековедческих дис-
циплин. Вам будет очень полезно!» Лучшего 
варианта было не найти! Руководству нашей биб-
лиотеки было направлено официальное письмо, 
и директор ГПНТБ СО РАН Борис Степанович 
Елепов меня отпустил.

Это оказалось замечательно! Лекции, помимо 
Юрия Николаевича, читали такие корифеи, как 
К. И. Абрамов, О. П. Коршунов, В. И. Терешин 
и другие известные мне по публикациям ученые. 
Пожалуй, слово «читали» здесь мало подходило: 
они скорее беседовали с нами, делились своими 
мыслями, результатами исследований. И даже 
в этом кругу Юрий Николаевич отличался необык-
новенной увлеченностью, полемическим задором 
и яркостью изложения материала.  Помню, как 

он рассказывал о горизонтальном конвейере, 
 который установили в университетской биб-
лиотеке. И вот механизм сломался. «И как же, 
по-вашему, библиотекари добирались до фонда? 
А вот как!» И, опершись одной рукой о стол, он 
легко так через него перемахнул!

Пользу, которую принесла мне эта командировка, 
трудно переоценить. В самом институте была 
отличная библиотека, и все свое свободное от 
лекций время я проводила именно там, за что 
К. И. Абрамов прозвал меня «отличницей». «Как, –
говорит – ни зайду в библиотеку, эта отличница 
там сидит!» А рядом с институтом – хранилище дис-
сертаций, богатейший материал для повышения 
уровня профессиональных знаний. После столь 
интенсивной подготовки не сдать кандидатский 
экзамен по специальности на «отлично» было бы 
непростительно, тем более такой потрясающей 
комиссии! 

Уезжала я с четким пониманием того, о чем 
буду писать в своей диссертационной работе, 
со сданным экзаменом, учебником «Библиотечный 
фонд», подписанным Ю. Н. Столяровым: «Ольге 
Павловне Федотовой с пожеланием научных 
успехов. 30.09.92.», и его же напутствием: «В сле-
дующий раз можете приезжать от своего имени»!

Я воспользовалась этим шансом много позже, 
когда сопровождала сотрудниц отдела, аспиранток 
Н. В. Махотину и Т. С. Ковригину, в командировке 
по крупнейшим библиотекам Москвы. Юрий 
Николаевич был очень внимателен и, ознакомив-
шись с нашими планами проведения исследова-
ний, сделал ценные замечания и предложения. 

Помимо этого, я встречала Ю. Н. Столярова на 
конференциях, слушала его лекции в период 
прохождения краткого курса повышения ква-
лификации в Академии переподготовки работ-
ников искусства, культуры и туризма (АПРИКТ) 
и, безусловно, изучала все его работы. Кстати, 
он всегда очень доброжелательно отзывался 
о работе фондоведов ГПНТБ СО РАН, в частности, 
в монографии «Эволюция библиотечного фондо-
ведения» (2007)2.

Юрий Николаевич был удивительным чело-
веком! В нем сочетался ум выдающегося уче-
ного со знанием практики. Его многочисленные 
труды стали классикой библиотечного фондо-
ведения, побуждая к творчеству новые поколения 
исследователей.

2 Столяров Ю. Н., Кушнаренко Н. Н., Соляник 
А. А. Эволюция библиотечного фондоведения» / под ред. 
Ю. Н. Столярова. М., 2007. 688 с.
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А. М. Панченко, д-р ист. наук, доцент, главный 
научный сотрудник лаборатории книговедения, 
ГПНТБ СО РАН, Новосибирск, Россия

 «Ваш Ю. Н. Столяров» 

Мое знакомство с Юрием Николаевичем 
Столяровым началось с изучения его творчества. 
К многочисленным трудам ученого – статьям 
и монографиям – я обратился, когда писал кан-
дидатскую диссертацию по истории вой сковых 
офицерских библиотек русской армии. Позже мне 
посчастливилось лично познакомиться с этим 
удивительным человеком. И хотя у меня было 
всего лишь несколько личных встреч с Юрием 
Николаевичем, но все они запомнились мне 
живостью общения, неутомимостью его энер-
гии, преданностью науке, увлеченностью темой, 
заинтересованным отношением к собеседнику, 
проявлявшимися в наших беседах и столь харак-
терными для него.

Первая наша встреча состоялась 23 ноября 2016 г., 
в первый день работы научно- практической кон-
ференции, проходившей в Челябинском государ-
ственном институте культуры (ЧГИК), где он выступал 
на пленарном заседании и вел одну из секций, на 
которой я делал доклад3. Уже тогда планировалось, 
что Юрий Николаевич будет первым оппонентом 
на защите моей докторской диссертации по исто-
рии военных библиотек в диссертационном совете 
на базе ЧГИК. Пользуясь случаем, я привез ему 
на прочтение первый ее вариант. Те замечания, 
которые он высказал, были полезны и учтены 
мною при дальнейшей доработке исследования. 
Его доброжелательное отношение ко мне и к самой 
теме очень воодушевило, придало еще больше сил 
и положительных эмоций. Когда Юрий Николаевич 
дал свое согласие быть моим первым оппонентом, 
от него потребовалась личная статья по теме защи-
щаемого исследования. Несмотря на то что ранее 
у него не было работ по истории дореволюционных 
военных библиотек, Юрий Николаевич в короткие 
сроки написал статью по этой теме, опубликованную 
затем в «Вестнике культуры и искусств» ЧГИК 4. Уже 
будучи оппонентом по моей диссертации, он первым 
прислал свое положительное экспертное заключе-
ние о ней. На самой защите представленная мной 
типология военных библиотек получила от него 
полное одобрение.

3 Панченко А. М. Количество библиотек в Военном мини-
стерстве (некоторые итоги и размышления) // Книжная куль-
тура региона: исторический опыт и современная практика : 
материалы IV Всерос. науч. конф. с междунар. участием 
(Челябинск, 23–25 нояб. 2016 г.). Челябинск, 2016. С. 225–232.
4  Панченко А. М. Количество библиотек в Военном мини-
стерстве (некоторые итоги и размышления) // Книжная куль-
тура региона: исторический опыт и современная практика : 
материалы IV Всерос. науч. конф. с междунар. участием 
(Челябинск, 23–25 нояб. 2016 г.). Челябинск, 2016. С. 225–232.

В этот же день, уже после защиты, наше общение 
продолжилось в гостинице, в непринужденной, 
дружеской обстановке. Юрий Николаевич во время 
беседы по самым разным вопросам показал себя 
как удивительный рассказчик, обладающий чув-
ством юмора.

Бывая в ЧГИК, я не раз становился свидетелем 
того, с каким уважением и душевной теплотой 
к Ю. Н. Столярову относилось руководство инсти-
тута (ректор В. Я. Рушанин), члены диссертаци-
онного совета (Т. Ф. Берестова, Н. Г. Апухтина, 
Б. С. Сафаралиев, З. В. Руссак, Т. Д. Рубанова, 
В. С. Толстиков), его ученики. И не случайно, 
когда в ЧГАКИ (ЧГИК) была издана энциклопедия, 
посвященная истории этого учебного заведе-
ния, его преподавателям и выпускникам, в ней 
была помещена статья Т. Д. Рубановой 5 о Юрии 
Николаевиче Столярове, почетном профессоре 
ЧГАКИ (с 2008 г.).

Когда ВАК 8 декабря 2017 г. утвердил решение 
о присуждении мне ученой степени доктора исто-
рических наук, Юрий Николаевич, узнав об этом, 
написал мне: «Поздравляю Вас с утверждением 
ВАКом в ученой степени доктора исторических 
наук! Теперь Вы влились в сонм ученых, и я желаю 
Вам продолжать столь же активно трудиться 
в избранном направлении. Ваши статьи продол-
жают появляться в журналах, и я с интересом 
с ними знакомлюсь. Я рад, что в ВАКе все прошло 
без сучка и задоринки, это случается не часто. 
С удовольствием поздравляю Вас с наступающим 
Новым Годом, Вы встречаете его во всеоружии. 
С уважением, Ваш Ю. Н. Столяров».

В дальнейшем не было ни одного года, когда бы 
я его ни поздравил с главными праздниками –
днем рождения, Днем защитника Отечества, 
Общероссийским днем библиотек, Новым годом. 
Он всегда оперативно отвечал и благодарил за по-
здравления, а порой и дополнял свои поздравления 
положительными оценками моей работы. В моей 
электронной почте сохранились его письма с очень 
важными для меня словами: «Слежу за вашими 
публикациями и неизменно радуюсь: каждая вносит 
что‑то новое и даже уникальное в общую копилку» 
(29 декабря 2021 г.); «Спасибо, что помните, уважае-
мый Анатолий Михайлович. Ваши статьи всегда 
читаю с большим интересом, поскольку в них всегда 
нечто новое» (30 октября 2022 г.).

Когда был опубликован биобиблиографиче-
ский указатель, посвященный моему 60-летию6, 
один экземпляр был отправлен ему. В ответ 
5  Столяров Ю. Н. Периодические издания по библио-
тековедению, библиографоведению и книговедению. 
Москва : Пашков Дом, 2023. 239 с.
6 Анатолий Михайлович Панченко : биобиблиогра-
фический указатель : к 60-летию со дня рождения / ФКУ 
«Информ. ист.-науч. Центр – ВИБ ГШ ВС РФ» ; науч. ред. 
А. А. Михайлов ; сост.: И. В. Кузнецова, Ю. В. Тимофеева. 
Санкт-Петербург, 2018. 212 с.
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Юрий Николаевич написал: «Ваш биобиблиогра-
фический указатель я получил и благодарю за его 
присылку. Прочитал все, что там о Вас написано, 
узнал много нового для себя, открыл Вас для себя 
еще с нескольких новых сторон. Все публикации 
о Вас написаны по‑доброму, очень уважительно 
и без частой в таких юбилейных случаях слаща-
вости. Хорошо, в частности, что опубликовали 
отзывы о коллекции и выставках. Такое в этом 
жанре мне встретилось впервые. Вы заслуженно 
доросли до степени доктора наук, продолжаете 
трудиться в избранном направлении не покладая 
рук. Успехов Вам по всем линиям фронта и по тылу. 
С уважением, Ваш Ю. Н. Столяров».

Этот человек запомнился мне сверхэнергичным, 
коммуникабельным, ставящим науку превыше 
всего, большим ученым, способным признавать 
достижения коллег по научному сообществу7, 

7 Столяров Ю. Н. Периодические издания по библио-
тековедению, библиографоведению и книговедению. 
Москва : Пашков Дом, 2023. 239 с.

радоваться их успехам, но в то же время прин-
ципиальным в защите своих взглядов. Девизом 
его научной жизни и деятельности могло бы стать 
широко известное выражение «Платон мне друг, 
но истина дороже».

В моей памяти Юрий Николаевич навсегда оста-
нется доброжелательным наставником; образцом 
ученого, ставящего истину превыше всего; актив-
ным исследователем, не останавливающимся 
на достигнутом, идущим вперед к новому, неиз-
веданному, открывающим новые грани библио-
тековедения и документоведения; человеком, 
увлеченным своим делом, жизнелюбивым, опти-
мистичным, харизматичным.
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